

Director y Administrador
LUIS CARTIN G.

Se publica los jueves y domingos

Apartado de Correos: 111
Teléfono No. 3131

CORREO NACIONAL

1.50 v al S. del Colegio de Sn.

OFICINA:
Imprenta CARTIN

Subscripción mensual: ₡ 1,00
Número suelto 10 cts.

Periódico popular, de intereses generales
defensor particularmente de la causa católica

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE COSTA RICA JUEVES 4 de ENERO DE 1932

Núm. 3754

Para las Damas

Las dos categorías de los jóvenes modernos

El notable escritor inglés Halmilton, vapulea con su pluma la incorrección y falta de cultura de los jóvenes modernos

Cosme Hamilton, el notable escritor inglés en muchos de sus recientes libros se revela como un profundo conocedor del corazón humano, lo mismo por lo que hace al hombre que por lo que va a la mujer.

«No hay duda—asienta este talentoso psicólogo—de que la mujer de nuestros días es más educada que el hombre. Llena de encantos, atractiva, radiante de salud y de belleza y con un nuevo concepto de la vida que la ha llevado al conocimiento de su propio valer, la mujer moderna está capacitada para enfrentarse con cualquiera situación difícil que se le presente y para encauzar su vida por sus propios esfuerzos.

La mujer actual ha llegado a convencerse de la distancia tan grande que la separa del hombre en materia de educación, de cultura, de sentimientos que ni siquiera lo encuentra propio para sostener con él una conversación agradable, exquisita, jugosa. La mujer siente el atractivo del matrimonio, del hogar y la familia, pero cuando buscan sus ojos al hombre de sus sueños, sólo encuentran juventudes marchitas por los vicios, individuos poco deseables en lo físico y detestables en lo espiritual y quienes tratan de ocultar su estupidez y su relajamiento tras una máscara de indiferencia y de desdén hacia la mujer.

«Esos hombres no saben nada de amor ni de poesía y, bruscos, por su propia incultura, por su carencia de nobles ideales, por su alejamiento de los más tiernos y elevados sentimientos, no saben que el hombre tiene ante todo que ser un caballero para hacer el amor. Deben darse cuenta de que la mujer es esencialmente exquisita y que por lo tanto debe ser tratada con exquisitez. Enemiga de superficialidades, la mujer no puede sentir ningún interés hacia quien le dirige cumplimientos que no son sinceros.

«¿Cómo no explicarse así el hecho de que un inmenso número de mujeres hermosas y de familias distinguidas permanecen solteras? Para todas éstas es mil veces preferible el eterno celibato, que el matrimonio insípido y grosero. El amor es para la mujer no solamente una cosa nece-

saria, sino la más dulce y bella de todas las cosas de la vida, pero el hombre sin educación, sin cultura, sin fino trato, sin maneras corteses y distinguidas no inspira amor sino a las mujeres que se encuentran a su mismo nivel, y de todas esas cualidades carece la juventud dorada de estos tiempos.

«En la mayoría de los casos no puede existir término de comparación entre un hombre de edad madura y un joven, en materia de sentimentalismo, de intelectualidad, de tacto y de exquisita finura para tratar a la mujer; jóvenes vacuos que hacen consistir todo su valimiento en presentarse en sociedad hechos unos figurines.

Los jóvenes del día bien pueden dividirse en dos categorías: la de los que, entregados a todos los vicios, no buscan otro ambiente que el de la mujer de sentimientos relajados, y la de aquellos cuya estulticia, falta de cultura y de talento para conocer a la mujer, los hace vivir en el error de que para conquistar su corazón no necesita más que de un carro flamante y de media docena de trajes bien cortados.

La mujer de nuestros días, como la de todos los tiempos, se siente superior al hombre, pero no al hombre de talento, de experiencia, de palabra fácil, educado y de maneras corteses y distinguidas, sino al hombre insubstancial, grosero y afectado, que nada sabe decirle que le llegue al corazón. Ante un hombre inteligente discreto, prudente y de exquisito trato se siente toda mujer, por talentosa y culta que sea, si no inferior, tampoco superior, y no vacila en unir sus destinos a los suyos, segura de que mientras más inteligente sea ese hombre, mejor sabrá comprenderla, dirigirla, encauzar sus pasos por el sendero de la verdadera felicidad y colocarla en el altar de consideración y de respeto a que toda mujer tiene derecho.

LILIAN G. GENN

Notas cortas

Las fiestas de la Virgen de Candelaria

El martes 2 de los corrientes se efectuaron en las parroquias

de Esparta, Paraíso, Corralillo de Cartago y Santa María de Dota, las tradicionales fiestas religiosas de la Virgen de Candelaria, conmemorando la Purificación y presentación del Niño en el templo, cumpliendo así la Santísima Virgen con los preceptos de la Antigua Ley de Moisés que ordenaba tales actos.

De seguro las fiestas religiosas a que aludimos resultaron pomposas y excelentes, por lo que publicaremos las crónicas que nos vengan al efecto.

Las elecciones

Falta ya muy poco tiempo para el día de las elecciones. Acto cívico y trascendental en la vida de la República, por lo que todos los ciudadanos se aprestan a emitir sus votos para dar un gobernante al país.

El civismo es necesario. Es un deber de todo ciudadano emitir su voto, es deber ineludible que nadie debe dejar de cumplir.

El 14 de febrero es pues un gran día para la democracia costarricense.

¡A votar todos!

Los trabajos en el templo metropolitano

A grandes pasos van los trabajos en el templo metropolitano de esta ciudad. Actualmente se están colocando mármoles de Carrara, valiosos y bellos, y los trabajos de pintura continúan sin interrupción.

Tales trabajos se efectúan bajo los auspicios del muy Ilustre Sr. Canónigo don Enrique Kern, quien con gran celo vigila y dirige los trabajos en referencia.

Hermoso y elegante aspecto presentará el primer templo de la República, una vez que estén terminados esos trabajos en el interior del mismo.

La manifestación comunista del lunes

El lunes ppdo. por la noche se efectuó en esta capital una manifestación comunista. Un núcleo de obreros con banderas rojas y los emblemas de tal agrupación recorrió varias calles y avenidas en silencio, según hemos oído decir, en señal de protesta por los comunistas que cayeron peleando contra el gobierno y los ricos de nuestra hermana República de El Salvador.

¡Que pongan la barba en remojo y que lección tan dura les sirva de ejemplo para que no se atreva aquí a practicar desmanes de ninguna especie!

Carta dirigida a los terratenientes por el Ilmo. señor Arzobispo del Salvador con motivo de los sangrientos sucesos ocurridos recientemente en la hermana república

«Los actuales momentos por que atraviesa nuestra Patria, nos compelen a dar a conocer la doctrina de la Iglesia, magistralmente expuesta por los Sumos Pontífices León XIII y Pío XI, ya que la práctica de ella traerá la tranquilidad social que ahora tiende a alterarse por el conflicto surgido entre los trabajadores y los patronos. Nuestro deber nos señala el camino que debemos seguir, pues estamos en la obligación de velar por la concordia de toda la comunidad, haciendo que reine la justicia y la caridad entre las clases ahora disidentes por intereses materiales.

Estimamos obligación nuestra dar a conocer la Doctrina de la Iglesia a capitalistas y terratenientes. Pues al paso que nos esforzamos porque los trabajadores se mantengan en la debida moderación al reclamar sus de-

rechos, inculcándoles el debido respeto a la propiedad y haciéndoles ver que la diversidad de clases es algo que se sigue de la misma naturaleza; la imparcialidad con que tenemos que impartir las doctrinas de la Iglesia, nos lleva también a tratar la cuestión social con los Capitalistas, Proprietarios y Patronos en general. Ya que no sólo tiene obligaciones el trabajador, sino que también hay que reconocerle sus derechos toda vez que ello es de justicia. Y precisamente porque esos derechos han sido conculcados, con menoscabo de la justicia y la caridad que debe regular las relaciones de Patronos y trabajadores, es que ahora se siente, con deplorables consecuencias, ese antagonismo social que tanto altera la tranquilidad pública y que amenaza los intereses y las vidas de los Capitalistas. A este propósito, con toda claridad y valentía dice el señor Pío XI, en su Encíclica «Restauración social». «el Capital, siguiendo la escuela manchesteriana, ha reclamado para sí todos los productos, todo el rendimiento y al obrero apenas se le ha dejado lo suficiente para reparar y reconstruir sus fuerzas». Ahora, pues, nosotros siguiendo paso a paso las enseñanzas de la Iglesia, nos permitimos presentar una especie de cuestionario a Ud. y a todos los patronos, para que de conformidad con él se procure mejorar la

Pasa a la cuarta página

CUANDO LAME A SERVICIO

para dar un reporte, le rogamos indicar su dirección por calles y avenidas y no por señas de otra naturaleza; de lo contrario ese departamento no podrá atenderle en la forma debida.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Como una palmera en el desierto

Cobijada por un constante cielo nebuloso, teniendo por compañero inseparable un sol ardiente ecuatorial, con las fuertes tempestades de arenas que sepultan a caravanas enteras, causadas por el terrible *simoun* del desierto, de cuando en cuando una caravana que pasa y busca su deseada y rica sombra; algunos feroces y hambrientos felinos, antropófagos por naturaleza, cuántas veces habrán horadado su débil raíz, la que cuenta con el prodigio del cuidado del Creador para no marchitarse y perecer.

Ni un infeliz riachuelillo tiene que pueda mitigar los ardores de una candente temperatura que derrite hasta el plomo y ablanda el hierro; nada que consuele la espantosa soledad, ni el dulce trino de una ave en sus ramas siempre verdes; sólo la estrella rutilante durante las frías noches, como noches polares y apenas la casta luna, alumbran el paisaje, nada ameno, que presenta aquel cuadro de la bella palmera en el centro del territorio africano o a orilla del caudaloso Nilo en las fértiles tierras del bíblico Egipto.

El inconstante árabe la admira por su regalada frescura y sabe acogerse a su bienhechora sombra y se alimenta del sabroso fruto que le proporciona sin costarle ningún trabajo afanoso, sin agradecer ningún beneficio, nada más que la mirada estúpida del salvaje del desierto; que no sabe agradecer e ignora esa virtud, cuando el sol rinde su tributo de amor y constancia a Dios.

Así es el alma del justo, con-

forme en un todo con la voluntad divina, el cual vive solo, en infinitas contemplaciones, aislado en el páramo de la vida, lejos de las vergonzosas pasiones y deleites humanos y de los raquíticos goces de una vida, aunque transitoria, mentirosa.

El hombre perverso, que vive encenagado en los debilitantes vicios que son sus mejores amigos, se aprovecha del manantial que emana de sus cálidas oraciones y sufrimientos; los pícaros, los más en el mundo, saben que viven muy tranquilos de sus trabajos y penaldades, aunque no conocen el mérito intrínseco de sus virtudes, cuando se ofrecen como holocausto a Dios en compensación de las iniquidades y delitos de la humanidad asquerosa, la que bien se hizo merecedora del diluvio universal.

El hombre justo es la verde palmera en el desierto de la vida, en donde se desatan terribles tempestades, cuando se desbordan las pasiones que nivelan al hombre al igual de la bestia, que cumple con su deber comiendo para vivir, porque carece de la vida moral. Los justos gemirán y llorarán, mas serán consolados y premiados por Aquel que todo lo puede y cuida de la conservación de un sólo grano de arena.

Alberto Quesada L.

Heredia, 2 de febrero-1932.

Renovación

Todo en la vida es una perpetua renovación. Es un encadenamiento grandioso, maravilloso y estupendo, que nos admira, porque se cumplen leyes naturales, armónicas y divinas.

El árbol en cierto período de su vida bota las hojas y nuevos retoños surgen, vistiéndose con su ropaje esmeraldino que le da un aspecto hermoso, con su frondaje, donde los pájaros vienen a fabricar sus nidos y a reproducir la especie, a renovarla, porque de los huevitos que colocan en los tálamos de pajas y basurillas, nacen los pichoncitos.

Las plantas en sus inflorescencias vistosas y elegantes dan poesía y belleza al paisaje, y las flores se marchitan, pero

se convierten en sabrosos frutos al fecundarse.

¡Todo es renovación! ¡Todo es belleza! ¡Mirad al gusano de seda, ese vil insecto que se arrastra, no obstante produce una materia riquísima, con la cual se fabrican las telas más preciosas y bellas con que con tanto gusto saben vestirse nuestras bellas mujeres! Empero, veamos cómo fabrica la seda. Es una renovación; se encierra en un capullo, se envuelve, muere y se transforma en dos mariposas, quedando la seda grotescamente, que el hombre hila y transforma. ¡Otra renovación!

Así nuestro cuerpo de renovación es renovación, pasa por diferentes etapas o edades: infancia, adolescencia, adultez, madurez y senectud, llegando por último la muerte, últim

Contra la crisis Colorantes "SUNSET"

Tiñen a la vez: Algodón, la seda e hilo. No manchan las manos ni utensilios. Hacen lucir nuevos los vestidos usados. COLORES DE FACIL USO.



Trabajos de imprenta a precios verdaderamente bajos

Teléfono 3131 Imprenta Cartín Apartado 111
150 varas al Sur del Colegio de Señoritas — SAN JOSE

destino terrenal de la vida humana. Entonces, el alma que es inmortal como el mismo Dios que la infundió, en un supremo «fiat» de su omnipotencia, vuela hacia los cielos, pero el cuerpo, los despojos de nuestro ser, son depositados en la tierra, en el seno de la madre común, donde rendimos tributo a natura, donde hay renovación, donde el cuerpo humano se transforma en tierra, en sales, en humus, en nitratos, hierro, etc., etc., dando vida y fuerza a los vegetales, donde entran estos nuevos componentes. ¡Renovación! Sí, renovación! ¡Armonía! ¡Todo es transformación!

Encadenamiento admirable, que efectúa un círculo así: Del

aire al suelo, de éste a la planta, y de ésta al animal, y del animal otra vez al suelo, y sigue evolucionando el nitrógeno y todos los elementos que dan la vida para que ésta no se interrumpa sobre la az de la tierra.

Armonía incomparable, sublime grandiosa dirigida por el Sér Supremo, por la causa Primera que es Dios Todopoderoso.

¡Loado sea Dios que en un fiat de su gran voluntad creó todo dejando la renovación de todos los seres!

¡Renovación! ¡Bendita seas!

Jalú

San José, Febrero del 1932.

Hacen falta los cursos de verano

Debido a la crisis económica que atravesamos este año, no se llevaron al cabo los Cursos de verano para los maestros aspirantes a los Certificados de Aptitud, y de Idoneidad que, año tras año, venían verificándose en beneficio de los elementos del Magisterio Nacional, que por cierto los hay y buenos.

Confiamos que el año entrante Dios mediante, seguirán, pues esta situación habrá mejorado y reaccionado bastante, para el bien del país, lo que deseamos vivamente Estos Cursos a que nos referimos son de gran impor-

tancia, por la cultura pedagógica que en ellos se imparte, y por el gran cúmulo de conocimientos que adquieren los maestros iniciados en el noble apostolado de enseñar al que no sabe, siguiendo las huellas luminosas de Pestalozzi y de Froebel, así como del eminente pedagogo moderno John Dewey, estrella de primera magnitud en el cielo de la Enseñanza norteamericana. Además, el acercamiento de los maestros se efectúa de un modo práctico, conociéndose y hermanándose, por decirlo así, y solidarizándose en todo sentido; en sus alegrías

y en sus penas, haciéndose verdaderos compañeros y amigos, que saben luchar como hermanos en las vicisitudes de la vida precaria que, con resignación saben llevar los maestros de Costa Rica, esperando algún día el mejoramiento de sus situaciones pecuniarias.

Hacen falta los Cursos de verano para los maestros aspirantes, en ellos se cultivaba el cerebro, el corazón y la alegría, en ellos reinaba la paz y el amor a la Enseñanza, en ellos se cultivaba el espíritu y dejaba hondos recuerdos, que nunca se borran del alma.

¡¡Qué vuelvan los Cursos son nuestros deseos!!

Onix

JAMON SERRANO

SALCHICHON DE VICH

Chufas frescas

Jamón WESTFALIA HA RECIBIDO

"El Águila de Oro"

PUJOL Hnos.

TELÉFONO Nº 3933

La casa salesiana en Heredia

Mucho nos ha alegrado que las Hermanas Salesianas hayan adquirido una amplia casa en Heredia. Es contra temblores, rodeada de jardines y la mejor situada. Los padres de familia que envían sus hijas a la Normal y que se preocupan en tenerlas bien seguras y atendidas como en el hogar, encontrarán en las salesianas lo mejor para la educación moral de sus hijas, y tendrán la seguridad de que las inteligentes Hermanas sabrán guiar y harán aprovechar su tiempo a las niñas que les confían. Esa edad de las niñas es tan delicada, que los padres que se ven obligados a separarse de sus hijas, deben pensar que sus tesoros deben estar bien guardados, y a nadie mejor que a las Hijas de María Auxiliadora encomendarlas. Mujeres sabias, inteligentes, excelentes educadoras y amorosas madres.

La pensión es de 40 colones mensuales pagados anticipadamente, lo que es sumamente barato.

Hay que felicitar a Heredia por contar con la nueva casa salesiana, lo que constituye un adelanto para la ciudad.

Tomado de la "Revista Costarricense" (Nº 35.)

Cerveza y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda mesa por su Pureza y Sabor

DESASTRE COMUNISTA EN EL SALVADOR

El Aviador

(Lea este artículo y hágalo leer a otros)

«Ahora, pues, gobernantes, entended, (Reparad), instruíos, (estad alerta) los que gobernáis la tierra». (Salmo II, vers. 10).

En estos días, apenas en la semana anterior, se registró en nuestra hermana república El Salvador, un levantamiento de millares de Comunistas, que cometieron horribles atropellos en fincas, matando a pobres labriegos, robando y provocando incendios: exactamente, como, hace tiempo, viene haciéndolo Sandino con sus compatriotas de Nicaragua, que, a pretexto de acabar con los marinos yankees, mata, roba e incendia propiedades de inocentes nicaragüenses. Dícese que Sandino recibe auxilios del Comunismo Mejiicano).

La desgracia ha sido enorme: porque los comunistas han causado víctimas inocentes; y ellos, han sido, a su vez, ametrallados, por las fuerzas del ejército salvadoreño, en cientos y millares; pues, algunos diarios han noticiado que fueron ultimados hasta dos mil de ellos.

Esto es dolorosísimo: tanto por las víctimas inocentes, como por los comunistas muertos; porque la vida de un solo hombre, aun del más humilde o perverso, vale más que todo el mundo irracional o insensible: porque, sólo Dios, es dueño, de la vida, para darla o quitarla, según su Divina Voluntad.

Culpa es, de la ignorancia de las masas y del torcimiento de la democracia, ese desastre; da a entender don Joaquín García Monge, en un reportaje. Es culpa del "individualismo" del proletariado; dice la señorita Isabel Cardvajal (Carmen Lira) en otro reportaje. Ambos, son comunistas doctrinarios; el uno ex-Ministro de Instrucción Pública y actual Director de la Biblioteca Nacional; la otra, Directora de la "Escuela Maternal" de niños de esta Capital.

Es culpa de la excesiva libertad que se ha dado, en El Salvador, a esas doctrinas y a sus partidarios; apuntan varios de nuestros diarios de la prensa de San José.

Todos tienen alguna razón; pero señalan causas inmediatas, y no apuntan el origen del terrible daño, o no lo saben, o no quieren apuntarlo.

El Comunismo en su esencia y por su propaganda y según los cánones prescritos por Lenin y Trosky y hasta por los pequeños comunistas, es de carácter destructor de la propiedad y del orden social actual del mundo, y por ende, destructor de la autoridad, de la familia, de la RELIGION; por cuanto, autoridad, familia y Religión, son obstáculos para llegar a la destrucción de los burgueses y de la propiedad, tan mal distribuida, merced al "individualismo" económico, particularmente en los tiempos modernos.

Hay que confesar que las utopías comunistas del reajuste mundial, de la nivelación de la propiedad y del capital, serán en todos tiempos, cosas imposibles, mientras la codicia anime los corazones de los hombres; y para alcanzar esto, que la codicia no obstaculice esa nivelación y reajuste, es necesario, o que los hombres sean todos santos, o se impone la necesidad, de matarlos a todos, para lograr ese fin. Porque, los burgueses hoy, y los comunistas mañana, vivirán de la codicia que arruina a los más débiles.

Pero los comunistas y los que no son comunistas, no piensan, ni a mentadas, en ser santos; y por eso, ellos matan; y a ellos los matan, como a alimañas perversas.

Rusia soviética está poniendo en evidencia, que, el reajuste social y la comunidad de bienes en manos del gobierno proletario y la destrucción del derecho de propiedad, de la familia y de la Religión, da por resultado forzoso, el salvajismo, con su escuela de opresión a los débiles y de tiranía detestable. Basta leer los informes de conocedores de Rusia soviética, no católicos, sino de sociólogos de pelo en pecho, ayunos de sobrenaturalismos, para convenirse de lo dicho.

«Pero ¿cuál es el origen de estas tendencias destructoras de la sociedad, que forman la plataforma del Comunismo?»

Para contestar, hay que retroceder un siglo y medio. La Revolución Francesa del fin del siglo XVIII, consecuencia fatal del orgullo y tiranía de nobles y reyes, y de privilegios odiosos que hostilizaban y oprimían a las clases humildes y pobres, proclamó los famosos DERECHOS DEL HOMBRE, teñidos en sangre de millares de inocentes víctimas, como de pícaros embaucadores; y con esos Derechos, se canonizó, cual conquista novedosa, el INDIVIDUALISMO del hombre; sobre todo del OBRERO, en sus actividades sociales y humanas... para su desgracia y ruina.

«LIBERTAD... Libertad sin cortapisas...!» fué el grito de redención... Mas a par de los proletarios, de los pobres y de los obreros, cantaron ese himno, también los ricos, los que ponen todo su ideal en la acumulación de riquezas; y ellos, los ricos, se llevaron en todo el Siglo XIX, el triunfo resonante de los millones, a costa de los pobres... indefensos... en virtud del cacareado "individualismo económico", que proclamó la maldita Revolución Francesa. En gracia de Dios, cayó esa Revolución con sus doctrinas sociales, en total descrédito, como regeneradora del mundo, según atestiguan los grandes sociólogos actuales; pese a los mediocres, que todavía hablan de ese esperpento de salvajes, que llaman, Revolución Francesa, y que necesitó que se interpusiera un gran tirano de mano férrea, Napoleón Bonaparte, para que no dejara a tabla rasa la Nación y las instituciones de Francia.

La Revolución Francesa, que eliminó a Dios de la Nación Cristianísima, erigió el culto a la razón, muy admirablemente sintetizado en la ramera que los revolucionarios colocaron en un altar y la adoraron; y, de ese exceso de libertad de pensamiento y de acción, nació el LIBERALISMO MODERNO, que no quiere a Dios y proclama la libertad del individuo en su pensar y querer, sin trabas de Religión. Y sucedió que los más astutos liberales a outrance, se apoderaron de los Gobiernos de las naciones, y se dieron a la tarea de liberalizar, en Religión a las masas populares, arrancándoles, con el laicismo, el respeto a Dios, el sentimiento de lo sobrenatural, el legítimo principio de la conciencia.

Y de esa creencia liberal, hija de la Revolución Francesa, se sirvieron los ricos, para olvidar los cánones del Evangelio, que exigen la caridad con los pobres; que enseñan a los ricos, que son propietarios delante de los hombres; pero sólo administradores, delante de Dios; que lo superfluo de sus bienes debe servirles para ayudar a

los pobres en sus necesidades; que no podrán salvar su alma, si explotan a los pobres y a los obreros. ¡Nada...! El liberalismo, el "individualismo liberal" en la riqueza, legalizó, contra las enseñanzas de Nuestro Señor Jesucristo, que los ricos acumularan riquezas, con la explotación de los pobres; sin que les importe su suerte ni camino; sin que les intranquilece, ni el jornal injusto, ni la vivienda antihigiénica, ni el inquilinato estorcionista, ni que mueran de hambre los pobres; si ellos... libres... demasiado libres y poderosos, llenan sus arcas de dinero para sus comodidades y placeres.

¡Píltrafas... sí, píltrafas, tiran de vez en cuando...! y creen haber solucionado el problema, y acallado su conciencia...! ¡Ingratos... perversos...!

Pero el Liberalismo "individualista" con su propaganda de neutralidad e irreligión en las masas de los humildes, con el laicismo en las escuelas y la hostilidad al criterio y conciencia religiosa, despojó de la paciencia, de la humildad, del espíritu de trabajo y de sufrimiento y de toda esperanza sobrenatural, a los pobres y a los obreros y a los humildes...! y éstos, han aprendido a reclamar también el dinero fácil; el dinero, no sólo para vivir, sino para divertirse, como se divierten los ricos; el poco trabajo y la pingüe ganancia, que es norma de los ricos...!

Y así los obreros y pobres, desechan las enseñanzas de Cristo que dice: *«Bienaventurados los pobres de espíritu...!»* y bendice la humildad y santifica el trabajo y exige la caridad y el respeto a lo ajeno...!

Y, con esto, tenemos planteada en el mundo la guerra sin cuartel entre ricos y pobres...; o lo que es lo mismo, entre el capitalismo y el proletariado. Aquéllos pretenden vencer con la fuerza, los códigos y las cárceles y la metralla, éstos creen vencer... y vencerán, con el número. Y la sociedad moderna, liberal en los Gobiernos, en las leyes, en las escuelas que echa en el rincón, los restos de espíritu religioso de los pueblos, contempla hoy, alarmada, su obra maléfica... y empieza a aconsejar cordura; y entona planáidera el *«mea culpa, mea maxima culpa»*, como lo hace el profesor archi-liberal señor García Monge, en un reportaje publicado en un diario del jueves anterior 28 de Enero.

Menos mal que reconoce la culpa. ¡Lástima que no señale con valor el origen de tan terrible culpabilidad...!

La riqueza fue moderada y santificada por el Evangelio de Cristo, prescribiendo a los ricos, caridad, mucha caridad y nada de injusticias con los pobres y los obreros; y condenando a muerte eterna, a quienes acumulan riquezas para su comodidad y sus delicias, sin que les importe la suerte de los proletarios, a quienes oprimen y esquilman pagando malos jornales y no ayudando al bien común, en beneficio de los desheredados de la fortuna.

La pobreza fue santificada y enaltecida por Cristo en su Evangelio, y con su ejemplo. En el Evangelio se lee: *«Bienaventurados los pobres...»* es decir los pobres honrados, valerosos, amantes del trabajo, enemigos de los vicios, fuertes en la adversidad, cristianos de verdad.

La Iglesia Católica heredera de las doctrinas de Nuestro Señor Jesucristo, predica esto mismo; y en los tiempos actuales en que se ha agudizado la situación de los proletarios por la crueldad del Capitalismo "individualista", los Pontífices León XIII, Benedicto XV y Pío XI, han dado al mundo, enseñanzas sapientísimas, que resuelven los conflictos, si ricos y pobres las atienden.

El Liberalismo ha sido un tremendo fracaso y origen de la actual desgracia comunista del mundo. Ha convertido a los ricos en fieras, quitándoles, con la Religión, todo sentimiento de humanidad y caridad con los pobres, los débiles y los obreros.

Y ha convertido a los pobres y a los obreros, privándolos también de Religión con el laicismo, en chacales, ávidos de destrucción y de sangre...!

Y los Gobiernos liberales, fautores de ese laicismo, pretenden defenderse con las bayonetas y la metralla, para exasperar a las masas... y quedar... a la larga vencidos y abominados...!

Sin la Religión que predica la caridad generosa, abundante, constante, a los ricos y la retribución del trabajo a los obreros...

...Sin la Religión que predica a los pobres y a los obreros el respeto a la autoridad, a la familia y a la propiedad, el Mundo arderá en Revolución espantosa en no lejano día... El Liberalismo, con su irreligión, destruyó el legítimo concepto de la conciencia que modera y gobierna las pasiones del corazón humano. Según el Liberalismo conciencia es: salvar las apariencias y procurar la propia utilidad, sin escrúpulo de medios.

Para eso, El Liberalismo arrebató, arrebató y quiere siempre arrebatarse con mano osada, la Religión, a los ricos y a los pobres... y no presta oídos a los reclamos de justicia.

Por eso el Liberalismo farisaico y perverso, descarado a veces, sedoso e insinuante otras, es el GRAN CULPABLE... del Comunismo y de todos sus desmanes.

La desgracia de El Salvador, la ha venido preparando desde años, la irreligión oficial, con careta de libertad de cultos y de respeto a la conciencia religiosa; pero estableciendo el laicismo, en la enseñanza...! ¡Esos Gobiernos, son los grandes culpables! Sembraron vientos y ahora recogen tempestades...! Descristianizaron a la sociedad y ahora ametrallan a quienes sin Dios, ni ley, quieren hacerse justicia por sí mismos, porque para eso los educó el laicismo liberal.

Pero los horribles episodios recientes de El Salvador, los contarán, también, algún día, los otros Gobiernos liberales de nuestra América, tan culpables, como los Gobiernos liberales de nuestra afligida hermana.

¡O Cristo, o Comunismo!
¡O caridad cristiana, o bandalaje de ricos y pobres sin Dios...!
Esos extremos, son la verdad: los términos medios, son... paños tibios y nada más.

ROSENDO DE J. VALENCIANO
Presbo.

(De Manitor Parroquial de 31 de Enero de 1932).

¿A dónde vas en tu volar incierto, perseguidor de ensueños y quimeras?
¿Vas a escuchar el rítmico concierto que forman en su marcha las esferas?

¿A dónde vas en tu gigante vuelo, soberbio explorador del infinito?
¿Acaso vas a conquistar el cielo?
¿A convertir en realidad el mito?

¿No es tu posible pretensión, locura Desecha tan absurdo pensamiento, Ah! ya vuelas cual pájaro en la altura!
Ya escalas como un dios el firmamento!

¿A dónde vas? Ya se perdió de vista tu hermosa nave en la región del viento, aun prosigues tenaz en tu conquista, aun velas con mayor atrevimiento!

¿A dónde vas, intrépido y sereno, ajeno a todo vértigo y desmayo?
¡Sin duda vas a sorprender al trueno, a encadenar en guarida al rayo!

Cuando en airoso movimiento subes sin dejar huellas ni visibles rastros, quedan debajo de tus pies las nubes y son corona de tu cien los astros!

Tú retas el ciclón y la tormenta con el firme timón de tu biplano, ese invento feliz que representa la gran victoria del esfuerzo humano.

¿A qué a ti con endriagos y vestiglos, trajinador de las etéreas sendas?
Tus vuelos, en el curso de los siglos, serán como episodios de leyendas.

¿Quién puso en ti del águila el aliento y el poder formidable de sus alas?
¿Quién? Tus ansias de gloria y de talento, Colón que un nuevo mundo nos señalas!

Cuando en airoso movimiento subes sin dejar huellas ni visibles rastros, quedan debajo de tus pies las nubes y son corona de tu sien los astros!

R. Castillo Arévalo

Ambiciones Infantiles

Al comenzar el año tres niñitos caminaban con lento caminar por un largo sendero que termina donde empieza la dulce eternidad

Marchaban cogidos de las manos, con el medroso y anhelante afán que sienten los polluelos cuando dejan la amorosa blandura del nidal.

Un anciano, con barba de jazmines, se detuvo mirándolos marchar; los miró con la pena y el cariño que hay en la senectud toda bondad.

Y besando las frentes infantiles, reflejos de inocencia angelical, dijo el señor San Pedro a los pequeños: =¡Pedid y se os dará!

—Yo quiero una trompeta y un caballo, habló el mayor con ambición audaz;
—Yo, soldados de plomo... ¡muchos! ¡muchos! el segundo exclamó sin vacilar.

Para cuanto pidáis—dijo San Pedro— nuestro Padre y Señor propicio está— Avanzó el Benjamín: fue su plegaria cual perfumado incienso ante el altar;

—Señor, sólo te pido para el año que nunca en nuestra casa falte el pan... ¡tú no sabes, Señor, lo que me aflige ver que llora mamá!

M. R. Blanco Belmonte



Mande a empastar sus libros a la

Teléfono 3131 **IMPRENTA CARTIN** Apartado III

Envíe sus trabajos a la IMPRENTA CARTIN = Teléfono 3131

Carta dirigida..

Viene de la 1a. página

situación de los trabajadores, en particular de los campesinos. Estamos seguros, ya que los hechos aún hoy día en medio de la efervescencia de las ideas comunistas lo comprueban, que si los Patronos benefician en este sentido a sus trabajadores, éstos jamás se levantarán contra ellos.

Concretando, pues, nuestro pensamiento, nos permitimos preguntar.

- 1.) Sabe Ud. cómo viven sus colonos?
- 2.) Tienen ellos en sus viviendas cierta comodidad e higiene?
- 3.) Se les paga el salario suficiente, no sólo para el vivir cotidiano, sino también para que sostengan a su familia, a base de economía y honradez?

- 4.) Los colonos y empleados todos, trabajan de tal manera que pueden cumplir con sus obligaciones religiosas?

- 5.) Se les da facilidades para que sus hijos reciban la instrucción conveniente?

- 6.) Cuentan con médico y medicinas para sus enfermedades ordinarias, particularmente si viven en zonas malsanas?

- 7.) No se abusa de la debilidad de los niños, obligándolos a trabajos incompatibles con su edad?

- 8.) Se impone a las mujeres, sobre todo a las que son madres, obligaciones que les imposibilitan atender a sus niños?

Si todos los patronos tratan a sus trabajadores de modo que no se deje ni una sola de estas cosas sin cumplir, creemos, y estamos seguros de ello, que el peligro comunista quedará completamente conjurado. Capitalistas, propietarios y patronos, en general, son los que mejor que nadie pueden poner un dique al avance de las corrientes disociadoras del comunismo, siempre que quieran beneficiar a los trabajadores en aquello a que tienen derecho. Por eso nosotros con esta carta dirigida a los patronos esperamos que se emprenderá una acción conjunta de todos para suprimir los abusos que tal vez sin reflexionar se hayan cometido con detrimento de la justicia y la caridad cristiana y poner así a salvo sus intereses.

Esperando que usted verá con agrado nuestro deseo de conciliar a los trabajadores con los patronos, creemos que cooperará con nosotros y se servirá contestarnos en la forma que lo estime conveniente. Con gusto aprovechamos la oportunidad para sus-

cribirnos attos. 35. ss. y capellanes.

† JOSE ALFONSO,
Arzobispo de San Salvador,
FRANCISCO J. CASTRO R.
Presidente del C. A. C.
JESUS G. PRIETO,
Director del S. A. C.

Triste Aniversario

El primero de los corrientes hizo un año del fallecimiento de la señora Juana Marín de Fuentes, quien fué casada con don Juan Fuentes.

Al cumplirse tan triste aniversario, cumplimos con la atención y el deber de renovar nuestro más sentido pésame a don Juan, a su hijo Luis, y a sus hermanas Julia y Carmela y su hermano Jesús, deseándoles cristiana resignación.



LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL.— Las picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones casposidades y desagradables crupones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias

HISTORIA RELIGIOSA

Origen del Protestantismo

II

Calvino nació en Noyón, en 1509, de padres no muy ricos; la poderosa familia de los Monmorts sufragó los gastos de su educación. Sin estar todavía ordenado, Calvino poseyó en propiedad el Curato de Marteville y después el de Pont-L'Évêque. Amigo de novedades, devoraba en secreto los escritos de Lutero.

Los escándalos de su vida fueron tales, que se vió obligado a abandonar su patria, marcadas sus espaldas, según algunos escritores protestantes, con un hierro candente en castigo de un crimen abominable contra las buenas costumbres. Después de haber llevado una vida errante, fijó su residencia en Ginebra, ciudad que debía convertirse más tarde en el principal baluarte de la herejía calvinista.

Sectario frío y vengativo, más metódico que Lutero, Calvino supo dar sólida organización a la herejía. Durante treinta años ejerció en Ginebra la tiranía más absoluta y draconiana. ¡Ay del que no pensara como él! Por orden suya, Miguel Servet, aragonés, fué quemado vivo, sin otra razón que la de profesar sus particulares opiniones acerca de la Trinidad; Bolzec fué desterrado; Gentilis y Jacobo Gruet, decapitados, etc. En los dos años 1558 y 1559, hizo ejecutar a más de cuatrocientas personas. Mandó fijar en la plaza pública unos

postes con esta inscripción: «Para el que hable mal de Calvino.»

Aunque tan severo se mostraba con los demás, buscó siempre para sí todos los regalos. Para él habían de ser las comidas más delicadas, los vinos más exquisitos, un pan hecho de flor de harina que se llamaba «el pan del Señor»; y con su «pan del Señor» y su vino particular, tomaba parte todos los banquetes y se entregaba a todos los placeres.

Acometido de una enfermedad vergonzosa, en 1564, Calvino se vió roído por millares de gusanos; una úlcera asquerosa se cebó en sus entrañas y le causó dolores atroces. Herido de esta suerte por la mano de Dios, se entregó a la desesperación, llamó a los demonios en su auxilio, y murió vomitando blasfemias contra Dios y maldiciones contra sí mismo.

En 1537 Calvino había hecho imprimir en Basilea su libro «Institución cristiana», en el que se encuentra el resumen de la herejía calvinista. Como Lutero, Calvino enseña que el hombre no es libre, pero añade que la predestinación y la reprobación son absolutas, y termina por ser fatalista. Según él, nadie puede perder el estado de gracia. Calvino admite dos sacramentos: el Bautismo y la Cena, que no es más que una simple ceremonia. Lutero no se había atrevido a negar la presencia real de Jesucristo en la Eucaristía; Calvino la rechaza, y no ve en la Cena más que un recuerdo, y en la Comunión una comida por la fe. Calvino suprime todo culto externo y hasta el mismo sacerdocio: reconoce ministros y predicadores, pero sin ningún carácter de orden; cualquiera puede ser ministro y dejar de serlo; bástale una «delegación de los ancianos». ¿Hay necesidad de añadir que, en el sistema de predestinación admitido por Calvi-

no, las buenas obras son inútiles? ... Es la destrucción de toda moral.

Los principales auxiliares de Calvino fueron Viret, Farel y Teodoro de Beza. Este último fué el que introdujo el protestantismo en Francia.

José Angel Lagos U.

¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destrozaría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera

de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su zacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la **PREPARACION DE WAMPOLE** se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: «He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterio, rayos ultravioleta, esterilizadores. Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$30.00 —Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que les acredite como tales.. Oficina constantemente atendida en Heredia—Teléfono No. 34. — A las personas de lugares distantes se les hará sus trabajos el mismo día.

Rafael Meza Cirujano Dentista

Ha trasladado su oficina al local situado 200 varas de El Comtrea o sea 75 varas al Norte del Teatro Adela.

— TELEFONO 4215 —

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales, y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 3084 • APARTADO 927

Anúnciese en el Correo Nacional

Noticias del Exterior

Ya ha empezado a realizarse en España la iniqua confiscación de las propiedades de los Padres Jesuitas dispuesta por el régimen republicano.

Un terremoto en la madrugada de ayer causó la ruina de gran número de edificios públicos, entre ellos la Catedral, y de muchas residencias en Santiago de Cuba. Hasta aquí se sintió la tremenda repercusión. El número de víctimas que en el primer momento se dijo que ascendía a dos millares de muertos, noticias posteriores iluminan a una docena de fallecidos y a un centenar de contusos.

Los aficionados de Fotografía

obtienen los mejores retratos con materiales

KODAK

ó **AGFA**

CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES y además útiles se encuentran siempre frescos y a precios favorables

en la **LIBRERIA LEHMANN** (SAUTER & Co.)